

# Mundaca propone servicio de inteligencia ante ola criminal

**SEGURIDAD.** Gobernador llamó a “redoblar esfuerzos” ante auge de homicidios en la Región, mientras que Millones instó a abordar el déficit de 1.200 carabineros.

Gian Franco Giovines D.  
 gian.giovines@mercuriovalpo.cl

**C**uatro homicidios en una semana, entre ellos el acribillamiento de un hombre que recibió 47 disparos la noche del sábado en el campamento Manuel Bustos de Viña del Mar, horrorizan nuevamente a una Región de Valparaíso que es cada vez más asidua a este tipo de delitos.

Así lo evidencian las cifras de la Fiscalía Regional de Valparaíso, que entre enero y junio de este año recibió 159 denuncias por homicidios, un 9,66% más que en el mismo periodo del año 2023. 50 de ellos, en calidad de consumados.

Ni el Plan Calles sin Violencia lanzado por Interior en 2023 ni la mesa contra el crimen organizado conformada por el Ejecutivo han logrado minimizar el auge criminal en la Región de Valparaíso.

“Redoblar esfuerzos” es el concepto que reitera el gobernador regional, Rodrigo Mundaca, tras los cuatro homicidios en una semana.

“Sin duda que 159 homicidios, entre consumados y frustrados, en la Región no es una buena cifra (...). Da cuenta de la necesidad de redoblar el trabajo en la persecución penal, en materia del combate a la delincuencia y el crimen organizado”, dijo la autoridad regional.

## SERVICIO DE INTELIGENCIA

Sí bien Mundaca destacó iniciativas del Gore, como la financiación de 41 vehículos policiales para Carabineros y 42 para la PDI y la mantención del sistema de televigilancia aérea, reconoció que “nunca es suficiente”.

Además, afirmó extrañar un servicio de inteligencia policial que opere en la Región. “Hoy se necesita redoblar fuerza y medios para el combate de la delincuencia. Yo echo de menos la necesidad de crear un servicio de inteligencia civil (...). Me parece que es tremendamente importante para desbaratar bandas criminales, pero también para poder adelantarnos cuando van a ocurrir hechos delictuales”, sostiene Mundaca.



MIGUEL CAMPOS

AUTORIDAD TAMBIÉN APUNTA A REFORZAR DOTACIÓN DE CARABINEROS.

**50** homicidios registra la región en 2024, según estadísticas de la Fiscalía Regional de Valparaíso.

## “ESTAMOS DESBORDADOS”

Para el consejero regional y candidato a gobernador regional Manuel Millones (Indep.-PSC), la región se encuentra en un momento crítico. “Estamos desbordados, ya no es una sola comuna, un solo barrio, esto es muy transversal”, afirmó el core, enfatizando que “mientras no reconozcamos que fuimos sobrepasados por las mafias y los carteles, no vamos a darle nunca respuesta, o al menos enfrentar el espiral de delincuencia que tenemos”.

El gran flagelo de seguridad en la Región, aseveró Millones, es el alarmante déficit de funcionarios de Carabineros.

“Tenemos un problema complejísimo, con un déficit de 1.200 carabineros, que tienen que privilegiar sus procedimientos, que se preguntan ‘¿dónde voy, a un asalto, a una violación o a un atropello?’ Esa es la realidad, no hay recursos humanos”, indicó.

Advirtió, además, que esta insuficiencia crece cada temporada, ya que en Carabineros “se va más gente al año,

que la que ingresa, por tema de retiros”.

## RESPONDER AL DÉFICIT

De ahí que Millones propone disponer recursos para contratar a funcionarios policiales en retiro, que puedan asumir las labores administrativas en retenes y comisarías de Carabineros. “Esto permitiría sacar a la calle a más de 300 efectivos uniformados que hoy ejercen tareas administrativas en los cuarteles y ese personal destinarlos al combate y persecución de los delincuentes”, dijo.

En este punto coincide Mundaca, señalando que “me parece muy importante relevar a Carabineros de funciones administrativas, para ponerlos en labores preventivas, en la calle. Eso es fundamental”.

Por otro lado, el core Millones propone otras iniciativas como subir el rango del coordinador regional de seguridad, y que este cargo lo ejerza un carabinero en actividad; una mayor coordinación entre las policías con la Armada y la Aduana, “ya que por los puertos está el pasadizo de la droga”; la construcción de una cárcel de alta seguridad en la Región y la creación de un sistema de televigilancia que integre las redes independientes de todas las comunas de la zona.

“Son tantos los crímenes

“Yo echo de menos la necesidad de crear un servicio de inteligencia civil (...). Es tremendamente importante para desbaratar bandas criminales”.

Rodrigo Mundaca  
 Gobernador regional

que nos han afectado como país y región que es urgente generar un cambio drástico, sobre todo porque la figura de la delegada presidencial definitivamente ha sido incapaz de avanzar en esta materia”, señaló Millones.

## NO HAY “VARITA MÁGICA”

Consultada sobre la alta cantidad de homicidios en la zona, la delegada presidencial de Valparaíso, Sofía González, indicó que “tal como lo hemos mencionado con anterioridad, el Gobierno cuenta con una estrategia específica para esta materia. Este es el plan Calles sin Violencia, el cual ha mostrado resultados relevantes”.

Aseguró que en 2023 el plan Calles sin Violencia logró una disminución del 2,9% de homicidios, en comparación a datos del 2022.

De cara al 2024, aseveró que “esta tendencia a la baja, se ha mantenido”.

“Sin ir más lejos -agregó-, hasta el 7 de julio, en nuestra región se cometieron 14 homicidios menos que el mismo periodo del año 2023”.

Respecto al origen de estas cifras, precisó que se construyen a partir de datos emanados desde la Policía de Investigaciones, Carabineros de Chile y en coordinación con el Ministerio Público, “las que luego son sistematizadas a través del Observatorio de Homicidios de la Subsecretaría de Prevención del Delito”.

En referencia al homicidio en Viña del Mar y otros 9 crímenes registrados el fin de semana en el país, el subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, manifestó que “los problemas de esta complejidad, particularmente en materia de seguridad, no tienen una varita mágica”.